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réunira jeudi 17 novembre et 
mercredi 14 décembre 2022. 
Les séances sont publiques. 
Elles seront retransmises en 
direct sur Facebook : @Ville de 
Saint-Avé. Retrouvez toutes 
les délibérations du conseil 
municipal sur : saint-ave.bzh

facebook.com/ville-de saint-ave

Anne Gallo 
Maire de Saint-Avé 
Maerez Sant-Teve
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L’HUMAIN AU CŒUR 
DU SERVICE PUBLIC

L’été qui s’est achevé a 
marqué le retour des 
barbecues organisés lors 

des traditionnels Jeudis de l’été. 
La forte affluence constatée 
chaque semaine a témoigné 
de votre intérêt pour la culture 
mais aussi pour les retrouvailles, 
les moments de partage et de 
convivialité, si spécifiques à 
Saint-Avé. 
Alors que nos jeunes ont 
retrouvé le chemin de l’école, 
nous avons choisi de consacrer le 
dossier de la revue avéenne aux 
aînés et aux métiers du grand 
âge. Ce sujet est structurant 
pour la société française et à 
Saint-Avé nous portons une 
attention particulière aux 
enjeux du vieillissement et de 
la dépendance pour que toutes 
les générations s’épanouissent 
sur notre territoire. À l’occasion 
de la Semaine Bleue, nous 
vous invitons à découvrir les 
contributions de nos retraités 
à la vie locale et l’engagement 
des agents de la collectivité au 
service de nos aînés.
Notre ambition est de mettre 
l’humain au cœur de Saint-Avé, 
de nos politiques publiques et au 
service de toutes et tous. 

Très bonne rentrée ! 

AN DUD E-KREIZ AR 
SERVIJ PUBLIK

En hañv a zo é paouez tremen 
e oa distroet an abadennoù 
regerez aozet da-geñver 

Yaouvezhioù boas an hañv. Daet 
e oa e-leizh a dud bep sizhun, 
ha get-se e oa bet diskouezet 
hoc’h interest evit ar sevenadur 
hag ivez evit an emgavedigezhioù, 
ar momedoù ranniñ kevannezus, 
ken dibar da Sant-Teve. 
Tra m’eo bet adkavet hent ar skol 
gant hor yaouankizoù, choazet 
hon eus gouestliñ teuliad kannadig 
Sant-Teve d’an dud kozh ha d’ar 
micherioù evit an dud kozh. 
Frammus eo ar sujed-se evit 
kevredigezh Frañs, hag e Sant-Teve 
e taolomp evezh dioc’h dalc’hoù ar 
c’hoshaat hag an dizalc’hiezh d’an 
holl remziadoù da vleuniiñ en hon 
tiriad. Da-geñver ar Sizhunvezh 
C’hlas en ho pedomp da welet 
degasadennoù hon retredidi 
da vuhez ar vro hag engouestl 
gwazourion ar strollegezh e servij 
hor re gozh.
Fellout a ra deomp lakaat an 
dud e-kreiz Sant-Teve, hor 
politikerezhioù publik hag e servij 
an holl ac’hanoc’h. 

Un distro mat-kaer a souetan 
deoc’h ! 
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Un été bien animé
Près de 4000 personnes ont assisté 
aux Jeudis de l’été, un rendez-vous aux 
saveurs de retrouvailles, mêlant danse, 
musique et pique-nique. Pour le premier 
spectacle, le concert de Bringuebal a 
donné le ton. La soirée s’est terminée 
par un feu d’artifice.

Des jeunes avéens 
au Festival d’Avignon
Début juillet, neuf membres du conseil 
municipal des enfants et trois membres du 
conseil municipal des jeunes ont assisté au 
festival d’Avignon. Ils ont participé à des 
spectacles, des ateliers créatifs et ont pu 
échanger avec les artistes. Un programme 
dense et une expérience unique.

Un bivouac sport-santé pour les adolescents
En juillet, 14 jeunes avéens ont participé, avec 120 jeunes des communes 
avoisinantes, à un bivouac sport-santé. Parmi les différentes activités au 
programme : golf, biathlon, archery game, prévention autour de la nutrition, 
sensibilisation au handicap, initiation au self défense et atelier sur les émotions 
et le bien-être. Un séjour enrichissant qui a favorisé le vivre ensemble.

Le Comité de Jumelage 
à Altenwalde
Fin mai, le comité de Jumelage a séjourné 
à Altenwalde, ville allemande jumelée 
avec la commune de Saint-Avé. Accueillis 
chaleureusement par leurs correspondants, 
les Avéens ont fait de nombreuses visites. 
La prochaine rencontre aura lieu en 2023 
à Saint-Avé.

L’amitié au cœur 
des ateliers  
à la médiathèque 
Germaine Tillion
Atelier de lecture, théâtre de 
papier, histoires en kamishibaï, 
exposition, consacrés à 
l’amitié ont eu lieu dans le 
cadre de la grande fête du 
livre Partir en livre. Ici, des 
enfants de 3 à 8 ans ont créé 
leur bateau de l’amitié avec 
des brindilles, des feuilles et 
des écorces pour ensuite les 
mettre à l’eau. Tous étaient 
ravis de cette activité.

Des élèves avéens forment les anneaux olympiques
À l’occasion du cross des écoles en juin dernier, et dans le cadre du label 
Terre de Jeux 2024, 300 élèves des classes de CM1 et CM2 des écoles avéennes 
se sont rassemblés. Après la course, ils ont formé des anneaux olympiques 
géants sur le terrain de football. 

Les élus à la rencontre des habitants
Après deux ans d’interruption en raison du covid, les 
réunions de quartier ont de nouveau pu avoir lieu. Quatre 
rencontres ont eu lieu depuis le mois de juillet. L’occasion 
pour les élus de présenter les grands projets de la Ville, 
d’échanger avec les habitants sur la vie de leur quartier 
et d’écouter leurs préoccupations. Ces rencontres se 
poursuivront jusqu’à la fin du mandat.
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Abonnez-vous !
À partir de trois spectacles choisis  
dans la saison, vous bénéficiez du tarif 
réduit au Dôme, du tarif abonné dans 
les salles partenaires et d’un spectacle 
gratuit au choix (Pépito Matéo ou Oriane 
Lacaille trio). 

ACTUALITÉS

LA SAISON 
CULTURELLE 2022-
2023 AU DÔME

RENTRÉE SCOLAIRE : 
LES ÉLÈVES ÉQUIPÉS 
DE TABLETTES NUMÉRIQUES

Placée sous le signe de la rencontre, 
la nouvelle saison culturelle du Dôme 
promet d’être riche et diversifiée. 
Théâtre, chant, musique, cirque, 
polyphonie, danse, marionnettes, 
humour… Le Dôme fera la part belle 
au croisement des disciplines et des 
générations. Parmi les rendez-vous à ne 
pas manquer : le concert d’Émily Loizeau, 
le seul en scène de Camille Chamoux, 
le spectacle de cirque Éternels idiots 
suivi d’un atelier acrobatie, le concert 
de San Salvador et le stage de chant, 
l’inauguration du Festival Prom’nons 
Nous, l’apéro-concert d’Oriane Lacaille 
en trio, la clôture de saison en plein-air 
avec le spectacle Queen-a-man… 
PRATIQUE 

Le Dôme - 02 97 44 44 66 
ledome@saint-ave.fr – saint-ave.bzh

Depuis le mois de septembre, 
les élèves d’élémentaire sont 
équipés de toutes nouvelles ta-

blettes numériques. 100 tablettes ont 
été financées par la Ville de Saint-Avé 
dans les trois écoles de la commune : 
Anita Conti, Julie Daubié et Notre-
Dame. Elles sont adaptées à un usage 
scolaire et servent de support péda-
gogique pour différentes disciplines 
(mathématiques, français…) et sont 
équipées d’un casque audio pour des 
exercices en audio et vidéo. 
Afin de financer ce matériel, la Ville de 
Saint-Avé a bénéficié d’une subven-
tion de l’Etat, dans le cadre du plan de 
relance, à hauteur de 70 % du montant 
total, qui s’élève à 62 820 € TTC. Un 
enseignant de l’éducation nationale, 
spécialisé dans le matériel numérique, 

est chargé de former et d’accompagner 
les professeurs des écoles à l’utilisation 
des tablettes, qui ont, quant à eux, reçu 
20 nouveaux ordinateurs portables. 
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C’est nouveau ! 
L’association des bénévoles du Dôme 
vous régale en proposant, lors de chaque 
spectacle, des gourmandises salées à 
grignoter et une sélection de bonnes 
boissons locales à déguster (voir p.20).

1 095
C’est le nombre d’élèves  
qui ont fait leur rentrée  

dans les trois écoles primaires 
avéennes : 

249 
à Anita Conti, 

415 
à Julie Daubié,  

431 
à Notre-Dame. 

LA RENTRÉE 
EN CHIFFRE

Comment déposer un projet ?
Sur la plateforme en ligne jeparticipe.saint-ave.bzh, 
ou en remplissant le formulaire papier disponible 
à la mairie et dans les services municipaux ouverts 
au public.

Le Lieu d’accueil 
enfants parents (LAEP) 
rouvre ses portes
Le Lieu d’Accueil Enfants-Parents, 
situé à la Maison de l’enfance, 
est ouvert le lundi de 14h à 17h 
et le jeudi de 9h à 12h. C’est un 
lieu dédié aux parents, grands-
parents, futurs parents... et leurs 
enfants de moins de 4 ans. Deux 
professionnelles de la petite 
enfance les accueillent pour 
échanger et s’informer sur la santé 
et le bien-être des tout-petits.
EN SAVOIR PLUS 

service.laep@saint-ave.fr  
02 97 60 81 52

Le marché bio se 
déplace sur l’esplanade 
Louis Thomas
Le marché bio aura désormais lieu au 
centre de la Place Notre-Dame du 
Loc, sur l’esplanade Louis Thomas. Les 
producteurs et commerçants vous y 
accueillent le mardi de 16h à 19h.
Super marché bio d’automne 
Producteurs et artisans locaux vous 
donnent rendez-vous mardi 4 octobre 
de 16h à 19h pour le super marché 
bio d’automne. Manège, jeux en  
bois, restauration (sur réservation  
au 06 99 16 31 72) et buvette 
vous attendent.

Deux nouveaux cours 
à l’école de musique

L’école municipale 
de musique propose 
deux nouvelles 
disciplines pour 

les jeunes : une chorale ados 
(11-17 ans) et un cours de 
technique vocale (à partir de 
13 ans). Elles viennent compléter 
l’offre déjà existante : pratique 
instrumentale individuelle 
et collective pour enfants et 
adultes, chorale adulte, chorale 
enfant, éveil à la musique pour 
les tout-petits…
RENSEIGNEMENTS

ecole.musique@saint-ave.fr

BUDGET PARTICIPATIF #2 : DÉPOSEZ VOS PROJETS !

La seconde édition du budget participatif a été 
lancée début septembre. Avéens, Avéennes, 
vous avez jusqu’au 16 octobre pour déposer 

vos projets ! Toute personne habitant la commune, 
âgée de plus de 11 ans, peut déposer un projet, 
de manière individuelle ou collective (collectifs de 
citoyens, associations…).
Un projet pour le budget participatif doit répondre 
à quatre critères. Il doit être : 
• Un projet d’investissement (aménagement,  
travaux, rénovation ou achat d’équipement).
• Un projet d’intérêt collectif, qui s’adresse  
et bénéficie à tous ceux qui le souhaitent
• Un projet à Saint-Avé et qui relève des compé-
tences communales (espaces verts, aménagement de 
l’espace public, citoyenneté, culture, sport, loisirs…)
• Un projet qui coûte moins de 50 000 € 
PRATIQUE 

jeparticipe@saint-ave.fr - jeparticipe.saint-ave.bzh

Les projets lauréats de la première édition 
sont en cours de réalisation
Le projet d’espace sport santé (agrès de fitness), sera réalisé sur le 
Mail, à côté du skate-park. La livraison est prévue à l’automne 2022. 
Le projet d’aire de jeux à Beau Soleil (deux buts de foot, paniers de 
baskets, terrain de boules…) verra le jour au premier semestre 2023.

LA FÊTE DU TERROIR SIGNE SA 2ÈME ÉDITION
La Fête du terroir est un rendez-vous mêlant authenticité, patrimoine 
et traditions locales. Les six communes du territoire labellisées « Station 
verte » participent à cet événement national coordonné par Golfe du 
Morbihan – Vannes agglomération. Arradon, Plescop, Grand-Champ, 
Sulniac, Elven et Saint-Avé proposent des week-ends festifs, chacun sur 
leur thématique, pour sensibiliser à la biodiversité, aux circuits courts, 
à l’économie de proximité...
À Saint-Avé, la Fête du terroir aura lieu les samedi 
15 et dimanche 16 octobre 2022. Une exposition 
sur les abeilles, le miel et les ruches aura lieu à la 
Briqueterie le samedi, avec un stand de dégustation 
de miel. Une animation musicale et un stand auront 
lieu le dimanche matin, sur le marché.
PRATIQUE 

Le programme complet sera disponible en octobre sur  
www.golfedumorbihan-vannesagglomeration.bzh
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Rencontre avec ces aînés 
actifs qui donnent de leur 

temps pour les autres.

Les plus de soixante-cinq ans 
représentent près de 20 % de la 
population avéenne. À l’occasion de 
la Semaine Bleue, ce dossier vous invite 
à porter un autre regard sur les aînés et à 
voir leur contribution à la vie locale, quel 
que soit leur âge. Ce dossier rappelle 
aussi la mission essentielle de celles 
et ceux qui ont choisi de travailler au 
service des personnes âgées.

Dossier

9

Originaire de Brech, Denise vit à l’Ehpad depuis six 
ans. Dans sa chambre, les nombreuses photos de ses 
enfants et petits-enfants témoignent d’une vie bien 
remplie. Deux maris, deux enfants, plusieurs métiers 
et un passage au Cameroun avec son deuxième époux, 
militaire. Aujourd’hui, Denise est trisaïeule. Elle a deux 
petits-enfants, quatre arrières petits-enfants et deux 
arrières-arrières petites filles. 
Très vive, la centenaire est attentive aux autres, 
notamment à ses petits-enfants auxquels elle écrit 
très régulièrement. Elle participe aux animations 
proposées par Christelle, l’animatrice de l’Ehpad, et 
tricote pour les bébés prématurés de l’hôpital de 
Vannes. « Je fais des petits bonnets pour les bébés. Je ne 
fais que des bonnets. Je les fais par trois et je les fais bien. 
Je fais aussi les finitions au crochet sur les brassières que 
tricotent les copines. J’aime me rendre utile pour quelque 
chose et je sais que ça rend service aux bébés. On me 
donne la laine, les aiguilles, et moi, ça me distrait ! » 

Denise tricote pour les prématurés
Denise Le Bouhris, 100 ans, vit à l’Ehpad et tricote de la layette 
pour les bébés prématurés de l’hôpital de Vannes.

Michel, fidèle à la petite 
reine depuis 35 ans  
Michel Langlo, ancien chauffeur livreur,  
vit une retraite sportive. 

À 73 ans, ce natif de Saint-Avé fait du sport 
presque quotidiennement. 10 ans de foot, 10 ans de 
course à pied, 35 ans de vélo. Michel a toujours fait 
du sport. Depuis qu’il est en retraite, il fait du vélo 
trois fois par semaine, dont une fois le dimanche 
avec le club cyclo de Saint-Avé. « Je fais trois semaines 
de vélo, puis une semaine de repos. C’est important 
de pouvoir me reposer pour récupérer », explique-t-
il. L’hiver, Michel ménage ses bronches, devenues 
fragiles avec l’âge, et s’adonne à la course à pied et 
au rameur. « Il faut s’adapter à son âge. Je suis moins 
passionné que je n’ai été. Il faut varier les plaisirs ». 
Et, lorsqu’il ne fait pas de sport, il jardine et bricole. 
« J’ai besoin d’un peu de tout ça ».
Mais Michel ne lâche jamais complétement ses 
copains du Club Cyclo. Il est membre du conseil 
d’administration et de la commission organisation 
de la Route bretonne, célèbre course cycliste entre 
La Gacilly et Saint-Avé, qui a lieu chaque année en 
février. « Je m’occupe de l’intendance, des courses et de 
la restauration le jour J ». Récemment, il a escorté les 
coureurs du Tour de Bretagne cycliste des greffés, 
entre Saint-Anne d’Auray et Saint-Avé. « C’est agréable 
de participer. S’impliquer permet de rester connecté, 
de garder un lien avec les autres. »

Retraité des Chambres d’agriculture, 
Louis Jestin avait le projet, au moment de 
la retraite, en 2011, d’écrire un livre sur 
l’histoire de son oncle. « J’ai attendu l’âge 
de 50 ans pour me rendre compte que mon 
oncle, compagnon de la Libération, était un 
véritable héros. Il y avait bien des courriers 
que j’avais récupérés, mais je n’y comprenais 
pas grand-chose. C’est la rencontre avec l’un 
des meilleurs amis de mon oncle qui a été la 
révélation ». Plusieurs heures d’entretien 
ont permis à Louis de comprendre et de 
reconstituer le parcours de son oncle. 
« J’ai mis les courriers dans le récit et j’ai fait 
le fil rouge. J’ai terminé d’écrire le 30 avril 
2020, le jour de son anniversaire. Il aurait 
eu 100 ans. » 
« Ça me tenait à cœur d’écrire ce livre. 
Il aura fallu l’écrire pour faire connaitre le 
parcours de mon oncle, en particulier à ma 
famille. Le devoir de mémoire m’apparait 
important, encore plus aujourd’hui, quand 
on voit la guerre en Ukraine ». 

Louis raconte l’histoire héroïque 
de son oncle résistant
Louis Gestin, Avéen originaire de Brest, a écrit un livre 
sur l’histoire de son oncle, héros de la résistance. 

J’ai écris ce livre 
pour le devoir 
de mémoire »

Notre terrible aventure
Le livre relate l’histoire de Jean 
Jestin, héros de la Résistance, 
au parcours exceptionnel 
et au destin tragique. Jeune 
finistérien d’origine modeste, 
Jean Jestin a 20 ans, en 
1940, lorsqu’il quitte Brest 
pour rejoindre les Forces 
françaises libres à Londres. 
Le livre relate quatre années, 
quatre batailles auxquelles il 
a participé, mais surtout son 
voyage exceptionnel pendant 
ses années dans la Résistance : 
16 pays parcourus, sur trois 
continents différents.
PRATIQUE

Le livre est disponible en prêt à 
la médiathèque Germaine Tillion 
et en vente à l’espace culturel  
Hyper U de Saint-Avé.

ILS ET ELLES  SONT
       DYNAMIQUES  ET INVESTIS ! 

NOS AÎNÉS  
         ONT DU TALENT

C’est agréable 
de s’impliquer, 
ça permet de 

garder un lien avec 
les gens »  Je sais que ça rend  

service aux bébés. Et moi, 
ça me distrait ! »  
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PARTICIPATI ON CITOYENNE
LES AÎNÉS ON T LEUR ESPACE

DE DI ALOGUE 
Après le Conseil municipal 

des enfants, puis des jeunes, 
les plus de 65 ans ont désormais 
leur instance participative.

APPEL À 
BÉNÉVOLES
Les études surveillées sont 
organisées par la Ville de 
Saint-Avé, dans le cadre du 
Projet Educatif Local. La 
Ville cherche des bénévoles 
pour accompagner les 
enfants des écoles Julie 
Daubié et Anita Conti, sur le 
temps d’études surveillées, 
les lundi, mardi, jeudi 
et vendredi de 17h à 18h. 
Les personnes qui ont un 
peu de temps, sans diplôme 
particulier, mais qui ont 
le goût de transmettre, 
peuvent se faire connaitre, 
en mairie.

`CONTACT
Marc Le Guevello,  
coordinateur périscolaire :  
periscolaire@saint-ave.fr 

Quand l’heure de la retraite a sonné, les 
deux sexagénaires ont ressenti le besoin 
de continuer à être actives. Alors, lorsque 
l’occasion s’est présentée de participer à 
l’aide aux devoirs, elles n’ont pas hésité ! 
L’ancienne assistante commerciale et 
l’ancienne salariée de service financier 
et immobilier se rendent ainsi, chaque 
semaine, à l’école Julie Daubié. Un 
ou deux soirs, pendant une heure, 
elles aident des élèves du CP au CM2. 
Français, mathématiques, lecture, dictée, 
poésie, récitation, tables d’addition... 
Elles avouent qu’il n’est pas toujours 
facile de se familiariser aux nouvelles 
méthodes d’apprentissage, mais elles 
ont leurs astuces. « Nous ne sommes 
pas des maîtresses. Ce n’est pas notre 
rôle », souligne Roselyne. « Mais, nous 
avons des techniques et des moyens 
mnémotechniques pour aider les enfants 
à comprendre ou retenir une leçon ». 
« Je me sens utile. C’est important pour 
moi », confie Roselyne. « Savoir que je 
viens toutes les semaines est un véritable 
bonheur », confie Brigitte. « Je trouve cela 
formidable. Je le fais avec le cœur. C’est 
un enrichissement mutuel. Voir ces petits 
enfants, être à leur écoute, les rassurer, 
leur transmettre des connaissances, des 
valeurs, et les voir progresser. C’est une 
très belle expérience ». 

Roselyne et Brigitte,  
bénévoles à l’aide aux devoirs
Roselyne Gouva et Brigitte Maertens, 
retraitées dynamiques, sont bénévoles à l’aide 
aux devoirs à l’école Julie Daubié.

Je me sens utile.  
C’est important  

pour moi »
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3 QUESTIONS À

Marine Jacob 
adjointe en charge des solidarités, de la santé 
et du handicap.

QUELLE PLACE POUR LES AÎNÉS  
À SAINT-AVÉ ?
Le nombre de personnes âgées augmente.  
Les 65 ans et plus représentent plus de 20 % de la 
population. Ils occupent une place importante dans la 
commune et sont de plus en plus actifs, notamment 
dans les associations.

QUELLE EST L’ACTION DE LA VILLE POUR 
FACILITER LA VIE DES PERSONNES ÂGÉES ?
Les personnes âgées sont au cœur de l’action du 
Centre Communal d’Action Sociale (CCAS). Le CCAS 
a notamment pour missions d’écouter, d’orienter et 
de conseiller les personnes âgées sur les prestations 
qui peuvent leur être utiles.
Plusieurs services leur sont proposés : service d’aide 
d’accompagnement à domicile, portage de repas, 
téléassistance, visites de courtoisie, repas des aînés, 
colis de Noël. Ils visent à favoriser le maintien à domicile, 
faciliter le quotidien, le bien-être et le lien social.
Quand les personnes deviennent dépendantes 
ou qu’elles souffrent de solitude, elles doivent 
pouvoir trouver un établissement approprié comme 
La Résidence du Parc (Ehpad) ou la Résidence Léonis, 
domicile partagé à mi-chemin entre le maintien 
à domicile et l’accueil en structure.

POURQUOI LA VILLE A-T-ELLE CRÉÉ  
UN CONSEIL DES AÎNÉS ?
La Ville veut être à l’écoute des aînés. La création 
de cette instance participative et de réflexion, dédiée 
aux plus de 65 ans, doit permettre aux aînés de donner 
leur avis, de partager leurs préoccupations, et d’apporter 
leur expérience et savoir-faire pour améliorer la prise en 
compte de leur parole dans la vie de la commune. 
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Dossier

Mercredi 5 octobre - 10h30
Marche Bleue 
Organisée par l’association 
Mil’Pat, l’Ehpad et L’albatros.
Rendez-vous devant l’Ehpad. 
Ouvert à tous.

Jeudi 6 octobre  
14h30-16h30
Portes ouvertes des 
métiers à l’Ehpad 
À destination des personnes 
intéressées par les métiers 
du grand âge. 
Résidence du Parc

Mardi 4 octobre - 20h
Les vieux fourneaux
Projection du film 
Les vieux fourneaux, une 
comédie française adaptée 
de la bande dessinée 
éponyme de Wilfrid 
Lupano et Paul Cauuet.
En partenariat avec 
la médiathèque.
Auditorium du Dôme,  
gratuit, ouvert à tous.

Le tout premier Conseil des aînés de 
Saint-Avé s’est réuni en séance plé-
nière, en juillet dernier, dans la salle du 

Conseil municipal, en mairie. Composé de 16 
membres, cinq élus et 11 citoyens de 65 ans 
et plus, le Conseil des aînés est un espace de 
dialogue, de réflexion et de propositions.

Pourquoi un Conseil des aînés ?
« Les Avéennes et les Avéens d’au moins 
soixante-cinq ans représentent près de 20 % 
de la population. Soucieuse d’entendre leur voix, 
leur avis, et de s’appuyer sur leurs compétences, 
leur expérience, leur mémoire et leur savoir-faire 
au service de l’intérêt général, la Ville a voulu 
créer un espace d’échanges, de dialogue, et 
d’actions », souligne Marine Jacob, adjointe 
en charge des solidarités, de la santé et du 
handicap.

Parmi les 11 citoyens, trois ont été désignés par le Maire. « Plu-
sieurs personnes ont posé leur candidature. Nous avons souhaité 
une représentativité selon l’âge, la parité, et le lieu d’habitation », 
précise l’adjointe au maire.

Vivre ensemble, lien entre les générations, 
solidarité et entraide 
Lors de la première réunion, les échanges ont porté sur la 
convivialité, le vivre ensemble, le lien entre les générations, 
la solidarité, l’entraide, l’égalité hommes-femmes, la fracture 
numérique, la transmission... Prochain rendez-vous en septembre 
pour avancer sur des propositions concrètes. À suivre. 

Dimanche 2 octobre 
Repas des aînés

Manifestation nationale, 
la Semaine Bleue 
souhaite promouvoir 
les contributions que 
tous les aînés peuvent 
apporter à la société. 
À Saint-Avé, plusieurs 
actions et rendez-vous 
sont proposés. 

DU 3 AU 7 OCTOBRE 2022
LA SEMAINE BLEUE  
Changeons notre regard  
sur les aînés

11LA REVUE DES AVÉENS #168 LA REVUE DES AVÉENS #168
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ILS ET ELLES TRAVAILLENT  
AUPRÈS DES AÎNÉS

Mal connus et peu considérés, les métiers du grand âge offrent pourtant de 
nombreuses opportunités, notamment pour toutes les personnes qui 

souhaitent s’engager dans un métier porteur de sens. Ils et elles sont aides 
à domicile, aides-médico-psychologiques ou aides-soignants à Saint-Avé. 

Ils nous parlent de leur métier et de ce qui les anime. 

Chaque semaine, elle intervient au 
domicile d’une dizaine d’Avéennes et 
d’Avéens, en majorité des personnes 
âgées, mais aussi des personnes jeunes 
en situation de handicap. Stéphanie est 
présente auprès d’elles pour les aider 
dans la réalisation des gestes de la vie 
quotidienne : la toilette, la préparation 
du petit déjeuner, les courses, l’entretien 
du logement, se rendre à un rendez-
vous, tenir compagnie (jeux de société, 
promenades, etc.). Les activités sont 

Quelles sont vos missions  
au quotidien ?
Odile et Chantal : Notre mission principale est 
d’accompagner les résidents dans les gestes 
de la vie quotidienne : aide à la toilette, pré-
paration et aide à la prise des repas pour les 
personnes les plus dépendantes, aide aux 
déplacements, accompagnement à la sieste 
et au couché… Nous accompagnons, mais 
nous laissons les résidents faire tout ce qu’ils 
peuvent faire eux-mêmes. L’objectif est de 
faire avec et non à la place, pour maintenir 
leur autonomie le plus longtemps possible. 
Nous proposons aussi des activités pour 
maintenir le lien social, l’éveil et le bien-être : 
soin manucure, brushing… 
Odile : J’ai également une formation d’assis-
tante de soins en gérontologie qui me permet 
de travailler au sein du Pôle d’Activités et de 
Soins Adaptés (PASA). Nous y accueillons 

Stéphanie Noblet, aide à domicile
Stéphanie Noblet travaille au Service d’Aide et d’Accompagnement à Domicile 
(Saad) du Centre Communal d’Action Sociale (CCAS) de Saint-Avé.

Chantal Hussard, Sébastien Le Clere 
et Odile Le Madec, agents à l’Ehpad
Chantal et Odile sont aides médico-psychologiques, 
Sébastien est aide-soignant de nuit. Ils accompagnent 

au quotidien les 65 résidents de l’Ehpad. 

variées. Les jours se suivent mais ne se 
ressemblent pas. Les interventions sont 
très différentes selon les besoins des 
personnes. « Je ne m’ennuie pas ».
Ce qui plait le plus à Stéphanie est 
la relation avec les personnes. « Le 
relationnel, c’est la base du métier. Le sens 
du contact, l’écoute, la discrétion sont des 
qualités essentielles », souligne la jeune 
femme. « Souvent, les personnes que je 
vois n’ont pas trop le moral quand j’arrive. 
On est, pour certaines d’entre-elles, la 

des personnes qui souffrent de la maladie 
d’Alzheimer ou de troubles cognitifs. Nous 
leurs proposons des activités thérapeu-
tiques (atelier cuisine, chants, pliage de 
linge, écriture, expression corporelle…), 
afin de maintenir ou de réhabiliter leurs 
capacités.
Sébastien : La nuit, les missions sont plus 
larges. Il y a un temps dédié aux échanges 
avec l’équipe de jour. On parle des rési-
dents, de leur état de santé, des médi-
caments à donner… On passe dans leurs 
chambres, voir comment ils vont, distribuer 
les médicaments préparés par les infir-
mières, en coucher certains, répondre à 
leurs questions et les rassurer. Les rési-
dents ont beaucoup de questions le soir. 
On ressent l’angoisse de la nuit. Vers 23h, 
quand tout le monde est couché, un temps 
est dédié au ménage. Puis vers deux ou 

Comment devenir  
aide-soignant ou aide-médico-
psychologique ? 
Pour devenir aide-médico-psychologique, 
il faut obtenir le diplôme d’Etat 
d’accompagnant éducatif et social. Aucun 
prérequis n’est exigé. La formation se déroule 
sur un ou deux ans, et mêle formation 
pratique et sur le terrain. Le diplôme est 
accessible en formation initiale ou en cours 
d’emploi, par la voie de l’apprentissage ou de 
la validation des acquis de l’expérience.
Le diplôme d’Etat d’aide-soignant se prépare 
en 10 mois. La formation, payante, est 
ouverte aux personnes de 17 ans et plus. 
Il n’y a pas de condition de diplôme pour y 
accéder. La formation se fait en alternance 
entre des cours en institut et des stages. 
Ce diplôme peut également être obtenu par 
la validation des acquis de l’expérience.
PLUS D’INFOS

https://solidarites-sante.gouv.fr/metiers-grand-age/

RENCONTRE

trois heures, viennent les premiers appels 
de la nuit pour aller aux toilettes, changer 
de position… 

Quelles sont les qualités requises ? 
Odile, Chantal, Sébastien : Une des qua-
lités essentielles pour travailler auprès 
des personnes âgées est l’empathie. C’est 
presqu’une vocation. L’approche des per-
sonnes âgées n’est pas toujours facile car 
elles peuvent parfois se montrer agres-
sives. Il faut savoir garder une distance, 
accompagner sans infantiliser, toujours 
dans le respect.

Qu’est-ce que vous aimez  
dans votre métier ? 
Odile, Chantal, Sébastien : Chaque jour 
est différent. Les personnes âgées nous 
apprennent beaucoup de choses. Elles sont 
attachantes. Nous sommes dans une struc-
ture à taille humaine, nous connaissons 
bien les résidents. Le plus gratifiant, c’est 
la reconnaissance, les sourires, les petits 
gestes que l’on reçoit en retour. Le travail 
en équipe est très important et appréciable. 
Nous ne sommes pas seuls, nous pouvons 
compter les uns sur les autres lorsque nous 
rencontrons des difficultés et s’entraider 
dans le travail. C’est une chance. 

seule visite de la journée. Le fait de pouvoir 
parler à quelqu’un leur fait du bien. Il faut 
savoir trouver les mots et ce n’est pas 
toujours facile. Ma plus grande satisfaction 
est de pouvoir leur apporter un peu de joie, 
de mieux être, faire en sorte qu’elles se 
sentent bien après ma visite ». 
Avant de devenir aide à domicile, 
Stéphanie a été couturière et vendeuse. 
« C’est en voyant des proches perdre en 
autonomie que j’ai eu cette envie d’aider 
les gens, d’être là pour celles et ceux 
qui ont besoin ». Stéphanie a d’abord 
effectué un stage de quelques semaines 
au Saad de Saint-Avé, avant de suivre 
une formation de 8 mois. « J’ai obtenu le 
diplôme d’assistante de vie aux familles et 
aux personnes dépendantes. Je ne regrette 
pas mon choix. J’adore ce que je fais ». 

Ma plus grande  
satisfaction est d’apporter 

un peu de joie »

Dossier
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Titulaire d’un diplôme d’assistante de vie 
aux familles et aux personnes dépendantes, 
Stéphanie intervient au domicile des personnes 
âgées et/ou en situation de handicap.
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Visite de L’albatros 
Deux groupes d’enfants fréquentant le 
centre de loisirs L’albatros ont visité le 
chantier. Vestiges à l’appui, les archéologues 
leur ont parlé de la vie sur le site à 
différentes époques, notamment en ce qui 
concerne l’habitat, la chasse, la conservation 
des denrées alimentaires…

LA VILLE DÉVOILE SON HISTOIRE

LE PÔLE SPORTIF 
DE KEROZER
Afin de répondre au mieux aux besoins 
actuels et futurs des sportifs, et pour 
accompagner l’évolution de leurs 
pratiques, la Ville va créer un nouveau 
pôle sportif à Kerozer. Il sera composé 
de trois terrains de football dont un 
synthétique, d’une piste et d’une aire 
de lancer pour l’athlétisme, de quatre 
courts couverts pour le tennis et le 
badminton et d’une salle multi-sports.
La première phase des travaux 
débutera dès la fin de la fouille, mi-
octobre 2022, tandis que la seconde 
phase débutera à l’automne 2023. 
La fin du chantier est prévue pour la 
mi-2025.
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L’Institut national de recherches archéologiques préventives 
(Inrap) mène une fouille sur le site du futur pôle sportif. Les 
archéologues font part de leurs découvertes, des vestiges 
du Néolithique au haut Moyen Âge, parmi lesquels les traces 
d’un village de l’âge du Bronze, environ mille ans avant notre 
ère. Le site est remarquable et la présence d’un atelier de 
bronzier est une découverte inédite pour le nord de la France.

FOUILLE  
ARCHÉOLOGIQUE :  
PLUS DE SIX MILLÉNAIRES 
D’OCCUPATION  
HUMAINE

Fosse de piégeage néolithique 
en cours de dégagement

Évocation 
d’une maison 
ronde de l’âge 
du Bronze

Objets en bronze 
issus de la fouille

Objets en bronze issus du dépôt

Silo enterré et au fond évocation 
d’un grenier sur quatre poteaux

Fondations d’une maison 
ronde de l’âge du Bronze

5 hectares de surface 
de fouilles
Depuis le 27 juin 2022, le terrain 
du futur pôle sportif, situé rue 
Jacques Brel, fait l’objet d’une 
fouille archéologique menée 
par l’Inrap. La fouille couvre 
pratiquement 5 hectares et offre 
l’opportunité d’étudier l’évolution 
du territoire sur plusieurs 
millénaires. L’opération, prescrite 
par la Direction des affaires 
culturelles (Drac) de Bretagne, 
devrait s’achever mi-octobre. Déjà, 
les archéologues ont mis au jour 
de nombreux vestiges.

Un village de l’âge du Bronze...
Pour l’âge du Bronze, les vestiges sont particulièrement denses et 
indiquent que le site a été occupé entre 1000 et 800 av. J.-C. Cette 
occupation est matérialisée par la présence d’au moins six maisons, 
toutes construites suivant le même plan circulaire, et regroupées 
sur un espace restreint. Des greniers, des meules en pierre et des 
céramiques indiquent que nous sommes en présence d’un village 
tourné vers des activités agro-pastorales. 

... et un atelier de bronzier
L’élément le plus remarquable de 
cette occupation est constitué d’un 
dépôt d’objets en bronze découvert 
à l’intérieur d’un bâtiment, près 
d’un probable four. Si des dépôts 
métalliques de l’âge du Bronze sont 
régulièrement mis au jour, il est en 
revanche exceptionnel de les retrouver 
au sein de constructions. Par ailleurs, 
les premières observations suggèrent 
la présence d’un atelier de bronzier, 
ce qui serait totalement inédit pour le 
nord de la France.

Des traces d’occupation 
de l’Antiquité et du haut 
Moyen Âge
Au cours de la période antique (vers 
le 1er siècle ap. J.-C.), la mise en place 
d’un système parcellaire marque une 
nouvelle phase d’occupation. Les 
indices d’habitat restent cependant 
diffus et il est probable que ces 
derniers se développent en périphérie 
de l’actuelle zone de fouille. Durant 
le haut Moyen Âge (entre le 8ème et 
le 10ème siècle ap. J.-C.), le secteur 
est toujours exploité, comme en 
témoignent plusieurs séchoirs à 
céréales destinés au traitement de 
récoltes avant leur stockage.

Évocation 
d’un village du 
Bronze final 

Des fosses de chasse, des foyers  
et des maisons du Néolitique
Pour les périodes les plus anciennes, les 
archéologues ont mis en évidence des traces 
d’occupations néolithiques datées entre 4500 et 
2500 av. J.-C. Parmi les découvertes, on compte 
notamment des fosses de chasse et de nombreux 
foyers. Les traces visibles au sol indiquent aussi 
la présence de probables maisons construites 
en terre et en bois. Le mobilier archéologique 
(céramique, outils en pierre) témoigne quant à lui 
d’activités domestiques.
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Dans les semaines qui 
viennent, l’opération doit 
se poursuivre en centre 
archéologique. Mais d’ores 
et déjà, la qualité des 
vestiges mis au jour, ainsi 
qu’une certaine continuité 
d’occupation, montrent que le 
territoire étudié est apprécié 
depuis longtemps. 
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Conférence 
« Coup de projecteur 
sur la pollution 
lumineuse »
Mardi 8 novembre 
à 19h, au Dôme
La Ville invite 
Christian Krier lors 
d’une conférence de 
sensibilisation à la 
pollution lumineuse.

Exposition 
« Rallumons 
les étoiles »
Du 2 au 30 
novembre, dans 
le hall du Dôme
L’exposition du Parc 
naturel régional du 
Golfe du Morbihan 
sensibilise aux 
effets néfastes de la 
pollution lumineuse.

PLU, kesako ? 
Le Plan Local d’Urbanisme (PLU) est un 
document d’urbanisme qui permet de définir 
une vision d’avenir transversale pour les dix 
prochaines années, de mettre en valeur la 
richesse paysagère et environnementale et de 
définir les règles applicables aux constructions. 

Registre mis à disposition du public en mairie 
pour recueillir toutes les observations du public 
(disponible jusqu’à l’arrêt du projet)

PRATIQUE 
Exposition « Révision du PLU » 
En mairie

LA REVUE DES AVÉENS #168 LA REVUE DES AVÉENS #168
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Les études concernant la révision du Plan Local d’Urbanisme (PLU), engagée par le conseil 
municipal en mars 2022, ont démarré. Présentation des résultats du diagnostic. 

PLAN LOCAL D’URBANISME 
QUELS ENJEUX POUR LE DÉVELOPPEMENT  
DE LA COMMUNE ?

Qu’est-ce que la pollution 
lumineuse ?
La pollution lumineuse est générée par 
l’éclairage artificiel nocturne (éclairage 
public et privé, enseignes lumineuses, 
parkings, vitrines…). Cet éclairage est 
considéré comme une pollution dès 
lors qu’il est intrusif, cumulatif et inten-
sif. Nous avons besoin de la nuit et du 
noir, comme nous avons besoin d’un air 
aussi correct que possible pour respirer. 

Quels sont les impacts 
de la pollution lumineuse 
sur la biodiversité ?
Le premier impact concerne notre rythme 
biologique, souvent perturbé par les 
éclairages, les écrans en tous lieux et 
à toute heure. Les mondes animal et 
végétal subissent également de plein 
fouet les modifications des rythmes cir-
cadiens : modification ou suppression 
de leurs déplacements, perturbation de 
leur alimentation, de leur reproduction 
et de leur migration. À titre d’exemple, 
une étude menée en Allemagne avance 

La Ville de Saint-Avé s’est engagée 
à réduire la pollution lumineuse sur 
la commune. Mais de quoi s’agit-il 
exactement ? Christian Krier, spécialiste, 
nous aide à y voir plus clair.

LA VILLE S’ENGAGE À 
LUTTER CONTRE LA 
POLLUTION LUMINEUSE
La Ville est labélisée « Territoire 
Engagé pour la Nature » pour 
la qualité des actions engagées, 
notamment celles concernant la 
réduction de la pollution lumineuse 
d’ici 2024. Elle s’est engagée à :
 Identifier une trame noire (couloirs 

d’obscurité empruntés par les 
animaux nocturnes) à l’échelle de la 
commune et l’intégrer au plan local 
d’urbanisme.
 Faire évoluer la programmation et/

ou le matériel de l’éclairage public, 
notamment en mettant en place des 
Leds ambrées (moins nocives que la 
lumière blanche).

 Informer et sensibiliser les 
habitants et entreprises sur 
l’intérêt de réduire la pollution 
lumineuse.
 Lancer une réflexion avec 

les entreprises et propriétaires 
de bâtiments collectifs privés sur 
la possibilité de réduction de leurs 
éclairages. 

qu’un milliard d’insectes sont tués chaque 
nuit d’été en pays outre Rhin, en raison 
de l’éclairage nocturne.

Quelles actions concrètes est-il 
possible de prendre pour réduire 
la pollution lumineuse ? 
Lutter contre la pollution lumineuse 
ne consiste pas à interdire l’éclairage 
artificiel, mais à le moduler. Il convien-
drait d’éclairer moins, d’éclairer mieux, 
et seulement si cela est nécessaire. Il 
conviendrait surtout d’éviter un gâchis 
en dépenses énergétiques inadaptées au 
contexte actuel. Arrêtons de consommer 
comme nous l’avons toujours fait par le 
passé, sous prétexte que les LEDS ne 
consomment rien, sont peu chères et 
durables. Arrêtons également d’invoquer 
les actes de malveillance nocturne : ils 
ne représentent que 15 % comparative-
ment à ceux qui ont lieu entre 7 heures 

et 19 heures. Enfin, essayons de 
garder à l’esprit que la nature 

ne peut pas être sacrifiée 
sur l’autel de la surexploi-
tation lumineuse… 

COUP DE PROJECTEUR 
SUR LA POLLUTION 
LUMINEUSE

LA VILLE À VOTRE SERVICE

Vue étoilée depuis le bois de 
Kerozer, en octobre 2020. 
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PHASE 1 
Les diagnostics territorial 
et environnemental qui 

constituent la première étape de la 
révision du PLU se sont achevés cet été. 
Les différents temps d’échanges 
et de concertation avec les élus, 
les partenaires institutionnels et 
les habitants ont permis de mettre 
en lumière les enjeux pour le 
développement de la commune :
 Préserver le cadre de vie de Saint-

Avé, qui participe à sa richesse et à 
son dynamisme : ses espaces boisés 
nombreux (les Bois de la Gouarnaie, de 
Kerozer, de Kerbotin, etc.), ses landes, 
ses cours d’eau bien que discrets, ses 
prairies, son bocage, sa nature en ville ;
 Concilier le développement de l’habitat 

et des activités économiques et la prise 
en compte des logiques de densification, 
de modération de consommation 
d’espaces agricoles et naturels ;
 Conforter le caractère « terre 

d’accueil » de Saint-Avé, en 
s’interrogeant sur un scénario 
démographique adapté et viable pour 
la prochaine décennie ;
 Renforcer l’offre de logements sur la 

commune pour répondre aux attentes 
actuelles et anticiper les besoins futurs ;
 Veiller à la prise en compte du 

« parcours résidentiel » dans la 
production de logements en intégrant 
les besoins de toute la population 
(jeunes, familles, personnes seules, 
personnes âgées, etc.) ;
 Porter une attention particulière 

sur la complémentarité de l’offre du 
centre-ville et des zones économiques 
notamment commerciales, tout 
en préservant et en développant 
l’attractivité et le dynamisme 
commercial des deux bourgs ;

 Conforter la position de  
Saint-Avé dans le tissu économique 
et commercial de Golfe du  
Morbihan-Vannes agglomération ;
 Favoriser l’installation de nouveaux 

exploitants agricoles et pérenniser 
les activités actuellement en place ;
 Permettre le développement 

d’une offre de mobilité adaptée 
à tous (modes actifs, véhicule, 
stationnement, aire de covoiturage, 
transport en commun, etc.) ;
 Assurer le maintien et la pérennité 

des équipements actuellement en 
place et anticiper les besoins en 
équipements liés à l’augmentation 
de la population.

La révision du PLU aura pour ambition 
d’apporter des pistes ou des solutions 
concrètes à ces différents enjeux, en 
mobilisant les outils réglementaires 
proposés par le Code de l’urbanisme.
Plusieurs temps d’échange seront 
organisés dans l’année à venir, au fil 
de la procédure. 

Après une carrière dans l’industrie puis 
dans l’enseignement privé, Christian Krier 
est devenu correspondant de l’Association 
nationale pour la protection du ciel 
nocturne (ANPCN). Ce passionné 

d’astronomie milite pour un éclairage 
public raisonné et responsable.

PHASE
DIAGNOSTIC DU 

TERRITOIRE, ETAT 
DES LIEUX DE 

SAINT-AVÉ ET SON 
ÉVOLUTION 

ÉTÉ 2022
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DURABLES (PADD)
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PHASE 
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Sept nouvelles 
œuvres sur différentes 
thématiques apparaissent 

tous les quinze jours »

Le film coup de coeur 
de l’équipe
 « À la légère »
Un documentaire drôle et 
émouvant dans lequel le 
réalisateur, un papa en plein 
questionnement, aborde dans 
un road-movie de copains, son 
spleen lié au départ de sa fille 
du cocon familial.
Un film à voir en ce moment 
sur KuB.

LA DIFFUSION DE LA CULTURE  
BRETONNE 
KuB a pour objectif de transmettre et 
valoriser la culture bretonne sous toutes 
ses formes. « Nous souhaitons donner un 
réel espace à la culture » confie Bérangère 
Portalier, directrice générale de l’associa-
tion. Films, arts vivants, expositions et 
podcasts sont disponibles gratuitement 
sur le site internet www.kub.tv. L’activité 
principale est la diffusion de films pro-
duits par des cinéastes bretons, qu’ils 
soient patrimoniaux ou contemporains. 
KuB achète les droits des documentaires, 
fictions, films d’animation ou films expé-
rimentaux et les partage aux internautes. 
L’association souhaite mettre en avant 
la parole des artistes. « Ce n’est pas 
seulement le film que l’on visionne sur 
internet. Il y a une argumentation autour 
de l’histoire du film, de sa réalisation, de 
l’artiste. C’est ce qui forme la ligne édito-
riale de KuB » explique la coordinatrice 
éditoriale, Rozenn Thomas. 

L’association KuB [Kulture Bretagne], plateforme de diffusion 
d’œuvres culturelles bretonnes en libre accès, a emménagé à Saint-Avé. 
L’équipe, composée de six salariés, nous accueille dans ses nouveaux 
locaux, rue Joseph Le Brix. Rencontre.

LA CIRCULATION DE LA 
CULTURE BRETONNE
L’association est attachée au fait de 
porter les œuvres bretonnes. « Notre 
audience est bretonne, française et même 
internationale. En 2021, environ un mil-
lion cinq cent mille personnes ont visité 
notre site internet » se réjouit Béran-
gère. KuB travaille avec des partenaires, 
notamment des collectivités. « Durant 
la période de crise sanitaire, nous avons 
diffusé en ligne plusieurs festivals, comme 
Pêcheur du Monde. Cela leur a permis 
d’avoir lieu ». 
L’équipe a pour projet de développer 
l’éducation artistique et culturelle en 
direction des scolaires. « Nous faisons 
déjà de la médiation culturelle et nous 
aimerions développer notre activité en 
donnant accès aux différentes oeuvres 
aux plus jeunes. L’objectif est de faire de 
la pédagogie ». Dans les années à venir, 
ils aimeraient étendre leur public pour 
sensibiliser davantage à la culture bre-
tonne. 

KUB DIFFUSE  
LA CULTURE BRETONNE

ILS FONT LA VILLE

L’équipe de KuB travaille à rendre accessible  
à tous la culture liée à la Bretagne.

CONTACT
www.kub.tv 
contact@kub.tv 
Facebook : @KuBwebmedia

Ils s’installent
Bienvenue à l’Orange Bleue 
La salle de sport s’est installée en 
septembre dernier dans le parc 
d’activités Le Poteau. Thibaud 
Frostin, gérant, propose des cours 
collectifs de fitness ainsi que des 
accompagnements personnalisés. 
L’Orange Bleue propose également 
un service d’accompagnement 
en diététique et en ostéopathie. 
2 route de Plescop, parc d’activités Le Poteau 
02 97 62 43 50 – 06 48 31 04 61 
lorangebleue.saintave@gmail.com 
Facebook : L’Orange bleue – Saint-Avé

Benjamin Jubien,  
nouveau maraîcher bio
Benjamin Jubien, maraîcher 
biologique, est installé à Fontenon 
depuis le mois d’avril. Il propose 
des fruits et des légumes de saison 
au marché dominical tous les 
dimanches de 8h à 13h. 
10 rue de Fontenon  
06 64 91 44 06 
Facebook : @Benjamin le Maraîcher

Célia Le Guillant, 
nouvelle coiffeuse, place 
Notre-Dame du Loc
Changement d’identité pour le salon 
de coiffure « Coup’Styl », renommé 
« Nouvelle ère » par Célia Le Guillant, 
nouvelle propriétaire depuis le mois 
d’août. Elle propose des prestations 
homme/femme/enfant. 

3 place Notre-Dame 
du Loc 
02 97 60 84 93  
salonnouvelleere 
@gmail.com 
Prise de rendez-vous 
par téléphone ou 
en ligne sur le site 
Planity 

Jamal Assaf, nouveau  
plombier-chauffagiste
Jamal Assaf s’installe comme 
plombier-chauffagiste, avec son 
entreprise CP-Pro. Il propose des 
travaux d’installation, d’entretien et 
de dépannage, pour particuliers et 
professionnels, et se déplace dans 
le Morbihan.
07 80 57 67 57 
cppro56000@gmail.com 

Déménagements Le Bail 
s’installe à Saint-Avé
Les déménagements Le Bail se sont 
installés à Park Avenue, rue Léon 
Griffon en juin dernier. Sébastien 
Le Bail, gérant, et son équipe 
proposent leurs services pour des 
déménagements locaux, régionaux 
et nationaux, pour particuliers et 
professionnels. Ils proposent également 
des prestations de garde-meuble et 
location de boxs de stockage. 
Rue Léon Griffon 
02 97 47 10 64 - demlebail@orange.fr 
www.demenagements-le-bail.com  
Facebook : Dem LE Bail

Kevin Collas, nouvel étiopathe
L’étiopathie est une thérapie manuelle 
qui vise à trouver l’endroit où le 
patient ressent un mal-être, afin de le 
soulager. Il peut s’agir de débloquer 
les articulations, le système digestif, 
le système d’oto-rhino-laryngologie 
(ORL), de travailler sur les troubles 
d’origine vertébrale, respiratoires, 
circulatoires... L’étiopathie est 
une thérapie complémentaire à la 
médecine classique. 
36 rue Ampère 
06 36 07 95 10

Aurélie Le Meur  
accompagne à la parentalité 
et à la périnatalité
Educatrice de jeunes enfants et 
directrice de crèche, Aurélie Le Meur 
met la parentalité au cœur de son 
activité. Elle soutient et informe 
les futurs parents et les parents 
d’enfants de moins de trois ans afin 
de contribuer au bien-être de chacun. 
Elle propose des accompagnements 
individuels basés sur les besoins de 
chaque famille (sommeil, alimentation, 
émotions....) et des ateliers collectifs. 
Des ateliers parents/enfants d’éveil 
musical, corporel et sensoriel sont 
également proposés. Elle est formée 
au bain enveloppé pour le bébé et au 
soin à quatre mains, un temps de
détente pour femmes, en particulier 
les jeunes mères.
Aurélie Le Meur 
06 74 69 46 36 - contact@aurelielemeur.fr 
www.aurelielemeur.fr 
Instagram – Facebook :  
@aurelie.accompagnanteparentale

Bloom Campers propose à la location des 
combis des années 80, modernisés et tout 
confort. La jeune entreprise, créée par 
Agathe et Nicolas, est installée dans le 
parc d’activités de Kermelin. Elle s’apprête 
désormais à donner à ses vans vintages une 
seconde vie, en remplaçant leurs moteurs 
thermiques par des moteurs électriques, afin 
de proposer des road-trips plus respectueux 
de la planète. Cette transformation s’appelle 
le rétrofit. Bloom Campers éco-conçoit 
l’aménagement de ses véhicules. Choix de 
matériaux biosourcés et fabriqués en France, 
seconde main pour certains équipements, 
réutilisation de l’existant... Chaque combi 
possède une kitchenette équipée ainsi qu’un 
panneau solaire sur son toit relevable, qui 
permet de faire fonctionner frigo, douche, 
lavabo et lumières. 
INFORMATIONS

bloomcampers.com

Marine Schmitt, chocolatière, 
a remporté deux récompenses 
lors du concours International 
Chocolate Awards dans la 
catégorie Bean-to-Bar en juin 
dernier : une médaille d’or pour 
son chocolat blanc doré à base de 
lait venant du Finistère ; et une médaille 
de bronze pour son chocolat noir 75%.  
CONTACT

3 B rue Charles bougot - parc d’Activités de Kermelin 
Vente directe : du mardi au vendredi, de 10h à 18h30 
02 90 73 36 39 - atelier@ladymerveilles.fr 
ladymerveilles.com

BLOOM CAMPERS, 
DES COMBIS 
VINTAGES (ET BIENTÔT 
ÉLECTRIQUES !) À LOUER

FÉLICITATIONS  
À LA CHOCOLATERIE 
LADY MERVEILLES

« Sept nouvelles œuvres sur différentes 
thématiques apparaissent tous les quinze 
jours et restent en moyenne un an sur le 
site internet » poursuit-elle. Ce principe 
de renouvellement permet aux inter-
nautes d’avoir un large choix. 
L’équipe nous explique que l’association 
s’est développée lorsqu’elle a obtenu le 
soutien financier de la Région Bretagne 
et de la Direction régionale des affaires 
culturelles (DRAC).
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ENVIE D’UN NÔTRE MONDE
A quoi disons-nous oui ?

L ’histoire constitutionnelle des pays 
européens est passionnante.
Jusqu’en 1946, une Constitution se 

définissait de manière formelle (= procé-
durale) : elle organisait l’Etat et les pro-
cessus législatifs. Ainsi, les Nazis sont-ils 
arrivés légalement au pouvoir. Leurs lois 
ont parfaitement respecté les procédures. Y 
compris les lois de discrimination et d’exter-
mination.
Le choc de la Seconde Guerre Mondiale 
a provoqué une prise de conscience. 
L’Allemagne a créé sa Loi Fondamentale, 
20 droits fondamentaux auxquels les lois 
doivent se soumettre. Sous l’influence des 
communistes au pouvoir, la Constitution 
française de 1946 a énoncé nos droits 
économiques et sociaux et le principe de 
solidarité (création du régime général de 
sécurité sociale).
Les individus, par la conscience de leurs 
droits, devaient être l’ultime rempart en cas 
de perversion du contenu d’une loi.
Pour limiter leur impact pendant la Guerre 
Froide, l’impératif de sécurité a été remis 
à l’ordre du jour. Se fondant sur Machia-
vel, défini par les lobbies et les groupes 
dominants, il s’appuie sur la peur (politic 
of fear). La Constitution de 1958 est donc 
redevenue formelle. Puis, après une bataille 
juridique, un bloc de constitutionnalité a 
été reconnu : les droits civils et politiques 
de  la Déclaration de 1789 et  les droits 
économiques et sociaux de 1946 ont été 
réintégrés.
Depuis, la politique de la peur est devenue 
ingéniérie sociale. Le principe constitution-
nel de démocratie a peu à peu glissé : au 
lieu d’être un régime d’équilibre des forces 
minoritaires et majoritaires pour un « vivre 
ensemble », il est devenu la légalisation de 
la loi du plus fort. Quel que soit le niveau 
d’exercice du pouvoir, national ou local, 
la contradiction est ainsi complotiste et 
l’opposition doit se soumettre. D’où le nom 
du parti La France INSOUMISE.
C’est dans ce cadre que s’inscrivent l’article 
du groupe SASD du 7 juillet 2022 dans Le 
Télégramme et ma réponse du 22 juillet 
2022.

Yolaine Thefaine
06 84 89 01 58
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EXPRESSION DES GROUPES POLITIQUES

De nouveaux projets pour Familles Rurales
Familles Rurales est un mouvement familial associatif d’éducation 
populaire qui accompagne les familles.
L’association propose depuis plusieurs années des activités autour du 
développement durable, de la gym’équilibre, du Qi Gong, de l’informatique, 
Elle propose également des moments d’échanges de produits ou de services, 
des temps de café-tricot, des cours de cuisine pour les hommes… Depuis 
un an, un conseiller numérique agréé accompagne les Avéens ayant des 
difficultés en informatique dans leurs démarches administratives en ligne, 
de façon individuelle ou en atelier collectif.
D’autres activités vont bientôt être mises en place : ateliers bien-être, 
ateliers bois pour les femmes, installation de carrés potagers en permaculture 
et ateliers intergénérationnels parents, grands-parents, enfants.
CONTACT

09 53 68 45 99 - famillesruralesstave@free.fr - www.famillesrurales.org/saintave

SAINT-AVÉ, SOLIDAIRE ET DURABLE
Transitions, solidarités : 
un automne placé sous le 
signe de l’action 

L’AVENIR AVEC NOUS
Faites ce que je dis mais 
pas ce que je fais

E lections présidentielles et législatives, 
guerre en Ukraine qui s’accompagne 
d’une augmentation des prix, records 

de chaleur et d’incendies sur la France : ces 
derniers mois ont été marqués par une 
série d’évènements qui rappellent une 
fois encore combien les enjeux géopoli-
tiques, économiques, environnementaux 
et sociaux prennent une place toujours plus 
importante dans notre actualité.
Saint-Avé n’a malheureusement pas été 
épargnée par les flammes cet été et nous 
tenons à remercier chaleureusement les 
nombreux sapeurs-pompiers, agriculteurs, 
élus de Meucon et services de la ville de 
Saint-Avé qui se sont mobilisés, de jour et 
de nuit pour combattre ces incendies.
Cet automne sera la saison de la vigilance, 
de la prudence même, car nos réserves en 
eau potable sont faibles, l’arrêté préfecto-
ral de sécheresse est toujours en vigueur, 
le coût de l’énergie ne cesse de croitre. Si 
certains en doutaient, nous constatons bien 
l’absolue nécessité de mettre en œuvre les 
transitions. Les solutions seront par nature 
collectives. La Ville de Saint-Avé et un cer-
tain nombre d’avéens sont déjà engagés 
dans les transitions avec des actions au 
quotidien (projet de ferme solaire sur la 
carrière de Liscuit, transport en commun, 
vélo, alimentation, énergie …). Les enjeux 
que nous avons face à nous sont impor-
tants, difficiles, mais aussi formidables et 
indéniablement nos actions communes 
contribueront à transformer les transitions 
en opportunités. 
Les projets du Pôle sportif de Kerozer et 
du Cœur de Ville s’inscrivent pleinement 
dans ces transitions. Ils ont pour but de limi-
ter la consommation de l’espace agricole 
(l’équivalent de 9 terrains de football sont 
consommés par jour en Bretagne)  et de 
recentrer l’habitat à proximité des écoles, 
des commerces, des lignes de bus… 
Nous le voyons bien, il nous faudra être 
solidaires dans les prochains mois et notre 
volonté sera surtout de maintenir la qua-
lité du service public, la qualité de vie des 
avéennes et des avéens.

Majorité municipale
conduite par Anne Gallo

Le nombre d’agressions violentes, de 
dégradations graves et dangereuses 
pour la sécurité des habitants devient 

un problème que l’on ne peut nier (feux 
de poubelles, voitures …). Cela nécessite 
des moyens adaptés que nous avons déjà 
réclamés en conseil municipal :
• augmenter le nombre de policiers muni-
cipaux (objectif 6)
• les équiper au minimum d’une arme à 
impulsion électrique.
St Avé dispose de 2 policiers, soit 1 pour 
6 000 habitants. Vannes compte 21 poli-
ciers et 8 ASVP soit 1 pour 1 800 habitants.
Or nous avons de plus en plus les mêmes 
problèmes de société et des quartiers mi-
toyens. Nous devons installer également 
des caméras de vidéosurveillance aux 
points stratégiques.
Le travail est complémentaire de celui de 
la gendarmerie.
Madame le maire refuse tout débat et uti-
lise le conseil comme une chambre d’en-
registrement et non comme une instance 
délibérative qui doit avoir accès à toutes les 
informations disponibles afin de débattre 
puis délibérer en toute connaissance et de 
manière transparente sur tous les sujets qui 
concernent la vie des habitants.
Sa priorité est le cumul de 4 indemnités 
pour plusieurs milliers d’euros, (Vice-pré-
sidente Régional + Maire + bureau du Parc 
Naturel Régional + délégation au nautisme 
à l’Agglomération). 
Surtout que près de 77 % des électeurs 
en mars dernier n’ont pas voté pour vous 
(2 064 voix pour 8 747 inscrits soit 23,59 % 
pour une population de près de 12 000 ha-
bitants).
Les comités consultatifs sont créés pour 
faire de la communication.
Alors que vous refusez d’organiser ou 
même de débattre de l’organisation d’un 
référendum d’initiative locale sur l’utilité et 
la volonté de la population de construire 
700 logements en lieu et place du complexe 
sportif à côté des écoles et du collège. On 
veut supprimer le poumon vert du centre-
ville qui constitue pourtant une richesse 
pour la population qui aspire à la qualité de 
vie et à la tranquillité d’une ville à la cam-
pagne avec tous les équipements accessibles 
à pied.

Mikael LE BOHEC
06 98 94 40 40

Nous sommes ce que l’on pourrait 
appeler le trait-d’union entre 
l’équipe du Dôme et les artistes » 

introduit Gaëlle Le Brun, présidente. 
Les bénévoles contrôlent les billets 
à l’entrée de la salle de spectacle, 
placent le public, s’occupent du bar. 
Ils se chargent également de la res-
tauration des artistes. « Nous avons la 
chance de les rencontrer, de manger avec 
eux, et ensuite de voir leur spectacle » 
expliquent Gaëlle et Jeanne. 

Huit nouvelles recrues 
En 2021, le bureau et l’équipe se sont 
renouvelés. Gaëlle Le Brun est accom-
pagnée de Jeanne Le Bodo, trésorière, 
de Patrick Hervio, secrétaire, et de 

L’association des bénévoles 
du Dôme a pour mission 
d’accueillir les artistes et le 
public lors des spectacles. 

16 bénévoles, dont huit nouveaux. Parmi 
eux, deux jeunes lycéennes ayant un 
fort intérêt pour la culture et les arts. 
L’association compte désormais des 
membres âgés de 16 à 73 ans. « C’est 
important d’avoir des membres de tous 
âges, ils apportent de nouvelles idées, de 
nouvelles envies » confie Jeanne. Tous 
trouvent leur équilibre dans l’organi-
sation des tâches. « Nous voulons faire 
vivre la salle, c’est du plaisir, du loisir, du 
spectacle » poursuit Gaëlle. 

Une restauration salée  
comme nouveauté
Depuis le début de la saison culturelle, 
les bénévoles servent des toasts et tar-
tinades avant et après les spectacles. 

Une manière de prolonger le temps 
du spectacle dans le hall ou le patio, 
nouvellement aménagé avec du petit 
mobilier. Comme ils le font déjà pour 
les boissons, les produits sont locaux 
et zéro déchet. « Pas de gaspillage, nous 
avons déjà mis en place les gobelets consi-
gnés, nous souhaitons offrir des produits 
de qualité, des produits locaux et bio » 
confie la présidente. Les bénévoles 
attendent avec impatience de retrou-
ver le public. 

LES BÉNÉVOLES DU DÔME  
ACCUEILLENT DE NOUVEAUX MEMBRES

ILS FONT LA VILLE

«

L’association des bénévoles 
a été créée en 2000, 
à l’ouverture du Dôme, 
et compte aujourd’hui 
19 membres. 
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CONFÉRENCES 
& RENCONTRES

CONCERTS & SPECTACLES ATELIERS & ANIMATIONS

Spectacles, animations, concerts… Nous vous proposons une sélection des évènements à venir dans 
votre ville. Rendez-vous également sur saint-ave.bzh pour retrouver l’ensemble des manifestations. 

SORTIR À SAINT-AVÉ

LE PÔLE BLEU S’AMBIANCE 
Médiathèque Germaine Tillion 

Mardi 11 octobre – 20h - Le Dôme
PÉPITO MATÉO 
La leçon de français
Dans une salle de classe imaginaire, 
Pépito Matéo nous convie à partager 
son goût pour le langage, l’ambiguïté 
des mots et les malentendus. Prétexte 
à toutes les excentricités, cette pseudo-
conférence en forme de leçon de choses 
est aussi un témoignage sensible sur 
l’humanité et ses différences, sur les 
cultures et les a priori. Les spectateurs 
sont invités à échanger avec l’artiste à 
l’issue de la représentation.
À partir de 12 ans - Tarif : 10 € (plein) /  
6 € (réduit)

Vendredi 16 décembre – 20h30  
Médiathèque Germaine Tillion
VEILLÉE CONTÉE 
Heureux temps de Noël  
et de l’Avant
Des histoires lumineuses, facétieuses, 
merveilleuses ! Raphaël Rémiatte, est 
toujours très heureux de conter un 
peu partout en France. Avec le plaisir, 
toujours renouvelé, de distiller ses 
histoires bien au-delà du seuil des 
tympans, là où naissent les idées et 
les rêves.
À partir de 5 ans – Gratuit sur inscription

Mercredi 12 et mercredi 19 octobre 
Établissement Public de Santé Mentale
DÉCOUVERTE DE 
LA BIODIVERSITÉ
Mercredi 12 octobre - de 14h à 17h
Chantier participatif
Restauration d’un habitat de lande sèche : 
suppression et évacuation de quelques 
petits arbres et d’ajoncs d’Europe, 
explication des enjeux en matière de 
diversité biologique et paysagère.
Mercredi 19 octobre - de 14h à 17h
Balade dans les bois
Découverte des différents habitats naturels 
dans le parc, des espèces animales et 
végétales qu’ils abritent, et intervention sur 
le chantier de restauration de la lande.
Animation par Bretagne Vivante, dans le cadre 
des Semaines d’information sur la santé mentale
Sur inscription au 02 97 54 48 40

Mercredi 26 octobre – 9h30 et 11h  
Salle Simone Veil
LE DISCO DES OISEAUX
Mosai et Vincent, de la cie Electronomade 
nous immergent dans les divergences et 
les complémentarités de leurs sensibilités 
au monde : l’être hyper connecté et l’être 
proche de la nature, de l’animal. Ce spectacle 
de la saison culturelle du Dôme se déroule 
hors les murs, à la Maison de l’enfance.
De 0 à 4 ans – Tarif : 5 €

Vendredi 18 novembre – 20h – Le Dôme
ÉTERNELS IDIOTS
Au plateau, cinq acrobates et un musicien, 
venus de Colombie, de France et de Suisse. 
À leurs côtés, une grande structure en forme 
de marelle. À la fois partenaire de jeu et 
agrès de cirque, la marelle devient le support 
du dépassement de soi, de la recherche des 
limites, de la prise de risque, de la peur.
+ ATELIER D’INITIATION À L’ACROBATIE
Samedi 19 novembre - de 10h30 à 12h30
Venez vous essayer aux figures 
acrobatiques, particulièrement le mains à 
mains, avec deux artistes de la Cie El Nucleo. 
Tout public dès 7 ans - Tarif spectacle : 
12 € (plein) / 8 € (réduit) – Atelier gratuit 
sur réservation et présentation du billet 
du spectacle.

Jeudi 17 novembre – 20h – Espace Jean Le Gac
SOIRÉE DÉCOUVERTE  
DES JEUX
Comment favoriser le bien-être et les 
relations au sein de la famille ? Grâce au jeu ! 
Il a l’avantage de développer la pensée et la 
capacité à résoudre des problèmes, il permet 
donc aux pratiquants de développer leurs 
compétences psycho-sociales. Il est source 
d’évasion et de plaisir tout en définissant 
et partageant des règles communes.
Gratuit - Sur inscription : saint-ave.bzh 
ou 02 97 44 66 99 (sauf le mercredi)

Samedi 3 décembre – Derrière le Dôme
VILLAGE DU TÉLÉTHON 
Nombreuses animations pour collecter 
des dons et sensibiliser à la cause.

Samedi 2 et dimanche 3 décembre  
Salles de sports centre-ville
MARCHÉ DE NOËL
Exposants et commerçants vous 
attendent pour le marché de Noël.  
Organisé par le Comité de jumelage. 
ctejumelage56890@gmail.com

Mercredi 2 novembre - 11h15
Éveil musical
Chansons, découverte, 
manipulation, initiation, 
jeux musicaux autour d’un 
instrumentarium varié. 
Avec la Cie L’œuf et la Poule. 
De 0 à 5 ans

Mercredi 2 novembre – 15h
Ciné-goûter
Un film comme au cinéma, 
en famille ou entre copains. 
Le film est choisi par le Conseil 
municipal des enfants.
À partir de 8 ans

Samedi 1er octobre – de 10h à 19h  
L’albatros et médiathèque Germaine Tillion
FÊTE VOS JEUX
En famille ou entre amis, venez découvrir 
les nombreux stands pour la 10ème édition 
de Fête vos jeux !  
Un seul mot d’ordre :  
s’amuser ! 
Entrée libre

Mercredi 23 novembre – 15h  
Le Dôme
BAGARRE
La championne du monde de la 
bagarre, Mouche, vit avec son 
frère Titus et leur vieille tante sur 
le toit d’un immeuble de la ville. 
Entraînée secrètement et dans 
les règles de l’art par Tata Moisie, 
elle va découvrir les joies de la 
belle castagne, celle sans colère 
ni douleur. 
Dès 6 ans – Tarif : 5 €

Samedi 10 décembre – 20h30 – Le Dôme
ÉMILY LOIZEAU
Icare a été écrit au cœur du 
confinement, enregistré en quarantaine 
en Angleterre avec le réalisateur et 
musicien John Parish. Émily Loizeau 
explore et agrandit encore le cercle 
autour de son piano, pour laisser place 
à un son rock et impétueux dont elle 
reste la figure de proue.
Tout public - Tarif : 16 € (plein) / 12 € 
(réduit) / gratuit pour les moins de 12 ans

Samedi 22 octobre – 20h30 – Le Dôme 
GABRIEL SAGLIO
Le métissage est sa culture, la poésie sa 
langue maternelle et l’Afrique la mère de ses 
inspirations. Avec Lua, l’auteur, compositeur 
et interprète, Gabriel Saglio conjugue avec 
éclat des textes engagés et des rythmes 
dansants, des hymnes à la vie et des 
messages d’espoir.
Tout public - Tarif : 12 € (plein) / 8 € (réduit) / 
gratuit pour les moins de 12 ans

Jeudi 3 novembre – 18h
Concert au casque
Vous pourrez voyager, méditer ou vous assoupir, 
bercés par la musique ! Grâce à un système de 
casques audio reliés entre eux, ce concert crée un 
climat de détente et d’évasion qui convient aussi 
bien aux enfants qu’aux parents. Proposé par 
l’association Electroni[k].
De 3 à 99 ans

Du 2 au 30 novembre
Exposition « Les bandes dessinées 
sont l’autre nom du rock’n’roll »
De Zep à Frank Margerin, en passant par Riff Reb’s 
ou Baru, une trentaine d’auteurs présentent leurs 
albums de rock favoris et, en vis à vis, leur bande-
dessinée qui en est la plus imprégnée.
Entrée libre aux horaires d’ouverture  
de la médiathèque

À l’automne, le pôle bleu 
regroupant les médiathèques 
de Meucon, Monterblanc, 
Plescop, Plaudren et Saint-
Avé, organise une série 
d’évènements et des rendez-
vous autour de la musique. 
Circulez d’une médiathèque 
à l’autre, pour (re)découvrir 
chacun des lieux ! Animations 
gratuites, sur inscription à la 
médiathèque
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émily Loizeau, Camille Chamoux, San Salvador,
Pépito Matéo, Oriane Lacaille, Gabriel Saglio,
Hamon Martin Quintet & Rosemary Standley,

Orchestre National de Bretagne, Cie El Nucleo…


